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Ja, du, du bist mein Fels und meine Burg! Du wirst mich f¿hren 
und leiten - daf¿r stehst du mit deinem Namen ein.   
           Psalm 31, 4 

Jesus ist als das Licht 
in die Welt gekommen,  
damit jeder, 
der an ihn glaubt, 
nicht in der Finsternis bleibt.  

Johannes 12, 46 
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Wir leben in einer besonderen Zeit - so etwas hatten 
wir nicht geplant. Wer hat schon daran gedacht, dass 

ein Virus unser Leben und die gewohnten Ablªufe so durcheinander wirbelt? 

Wir sehen, wie sich der Corona-Virus weltweit rasant ausbreitet. Wir kºnnen 
viele Schutz- und VorsichtsmaÇnahmen treffen, um noch mehr Krankheitsfªl-
le zu verhindern. Wir haben uns aus Vorsicht an Einschrªnkungen gewºhnt, 
wie wir sie bis dahin in unserem von Freiheit geprªgten Land nicht kannten. 
Die Abwªgung, was sinnvoll ist, ist nicht immer leicht und muss stets neu ge-
troffen werden. Noch eingeschrªnkter ist das Leben, wenn Quarantªne not-
wendig ist wegen einer Infizierung oder Erkrankung. F¿r manche kommen 
persºnliche Verluste und Trauerfªlle hinzu. Es ist nur nat¿rlich, dass wir uns 
ernsthafte Gedanken und Sorgen machen. 

Der Bibelvers steht im Prophetenbuch Jeremia. Er wurde von Gott zum Pro-
pheten berufen, als Israel ein geteiltes Land war. Der grºÇte Teil stand schon 
unter der Oberherrschaft der GroÇmacht Babylonien. Ein kleiner Teil, Juda, 
hatte sich noch eine gewisse Selbstªndigkeit bewahren kºnnen. Jeremia 
warnte das Volk vergeblich, dass auch f¿r Juda der Untergang bevorst¿nde. 
Sein Sonderauftrag als Bote Gottes rªumte ihm leider keine Sonderrechte 
ein. Er musste den endg¿ltigen Untergang Israels und die Deportation in ein 
fremdes Land am eigenen Leib miterleben. Verlust von Heimat und Familie, 
Leben als Sklaven in der Fremde ï die Israeliten waren zutiefst verletzt, ver-
zweifelt und deprimiert. Am Ende seiner Wirksamkeit, als die Israeliten schon 
einen langen Weg des Leids hinter sich hatten, bekommt Jeremia doch noch 
eine frohe Botschaft von Gott mit auf den Weg: Das Elend wird nicht ewig 
dauern! Irgendwann werden die Verbannten heimkehren d¿rfen. Es wird ei-
nen Neuanfang f¿r sie geben. 

Auch damals verzweifelten viele und w¿nschten sich, es sollte wieder so wer-
den, wie es vorher war. Es war vieles anders als gewohnt. Und wenn es wie-
der normal wªre, wie w¿rde es dann sein? Soll es wieder so weitergehen wie 
zuvor oder wird es in irgendeiner Weise ein Neuanfang sein kºnnen oder 
sein m¿ssen? 

Die Menschen hatten schon nicht mehr geglaubt, dass es noch einmal an-
ders werden kºnnte. ¦ber mehr als zwei Generationen hinweg herrschte 
schon der Ausnahmezustand. Man musste sich mit vielem abfinden und mit 

Gott spricht: Sie werden weinend kommen, 
aber ich will sie trºsten und leiten. 

Jeremia 31,9  
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vielem zurechtkommen, was vºllig ungewohnt war. In einer fremden Umge-
bung lebten sie als Minderheit. Die Identitªt als selbstbestimmtes Volk schien 
verloren, die Menschen erlebten sich fremdbestimmt in der Verbannung in 
Babylon. Was einmal war: das Selbstbewusstsein und die eigene Kultur, das 
schien verloren. Selbst der Glaube hatte Schaden genommen. 

Damals wie heute sprechen wir von einer Krise. Wir sehen vieles in unseren 
Tagen in Frage gestellt. Alles schien so geregelt und verlªsslich, aber plºtz-
lich und total unerwartet war mit einem Mal so vieles anders. Wir hatten uns 
nicht klargemacht, wie verflochten unsere Welt ist. Die Abhªngigkeiten sind 
un¿berschaubar und werden jetzt in der Krise an allen Enden und Ecken 
deutlich. Sogar unser Gemeindeleben wird durcheinander gew¿rfelt, vieles 
Liebgewordene ist momentan unmºglich. Wozu sind wir da, wenn nicht ein-
mal Gottesdienste in der vertrauten Weise mºglich sind? 

Die Krise zur Zeit der Propheten war tiefgreifend und dauerte lange an. In 
dieser Zeit wurde gr¿ndlich nachgedacht. Man lernte, dass Identitªt, Selbstsi-
cherheit und liebgewonnene Gewohnheiten grundsªtzlich verschiedene Din-
ge waren. Als dann nach und nach das Ende des Ausnahmezustands er-
kennbar wurde, waren die Menschen nicht mehr dieselben wie zuvor. Es hat-
te etwas Neues begonnen. 

Das ist ein eindr¿ckliches Bild, das der Prophet im Zusammenhang mit dem 
erwarteten Neubeginn nach der Krise zeichnet. Trªnen¿berstrºmt kommen 
die Menschen bei Gott an und werden getrºstet. Die Wende beginnt damit, 
dass sie Gott als denjenigen entdecken, bei dem sie ihr Herz aussch¿tten 
und weinen kºnnen. Gott trºstet und hilft, das Schwere, das hinter ihnen 
liegt, zu verarbeiten. Dadurch werden sie in der Lage sein, sich von ihm auf 
neue Wege, in die Freiheit f¿hren zu lassen. 

Die frohe Botschaft Jeremias ist spªter durch Jesus Christus bestªtigt wor-
den und gilt deshalb auch f¿r uns: Gott ist nicht nur an den Hºhepunkten, 
sondern gerade auch in den Krisen unseres Lebens unser Gegen¿ber und 
Ansprechpartner. Im Gebet d¿rfen wir weinen und zur Not auch schimpfen. 
Er lªsst uns seinen Trost erfahren.  

F¿r die Israeliten war die Erfahrung seiner Nªhe und seines Trostes der 
Wendepunkt. Von Gott getrºstet und angeleitet fanden sie die Kraft, den lan-
gen Weg in die Heimat und zur¿ck in ein halbwegs normales Leben einzu-
schlagen.  

Gott will auch uns trºsten und Heilung schenken angesichts von Verzweif-
lung und Hoffnungslosigkeit, die uns in den vergangen Monate vielleicht er-
griffen hat. Unser Kummer geht nicht ins Leere. Von ihm getrºstet finden wir 
Kraft und Zuversicht f¿r den vermutlich noch weiten Weg zur¿ck in ein nor-
males Leben. 

Darauf hoffe ich, das weiss ich und darauf vertraue ich. 

Matthias Kasemann 
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Gott lasse dich 

ein gesegnetes Weihnachtsfest erleben. 

Gott schenke dir die nºtige Ruhe, 
damit du dich auf Weihnachten 

und die frohe Botschaft einlassen kannst. 

Gott nehme dir Sorgen und Angst 
und schenke dir neue Hoffnung. 

Gott bereite dir den Raum, den du brauchst 
und an dem du so sein kannst, wie du bist. 

Gott schenke dir die Fªhigkeit zum Staunen 
¿ber das Wunder der Geburt 
im Stall von Bethlehem. 

Gott gebe dir Entschlossenheit, Phantasie und Mut, 
damit du auch anderen 

Weihnachten bereiten kannst. 

Gott segne dich und schenke dir seinen Frieden. 

Irischer Weihnachtssegen 
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Liebe Geschwister,  

trotz Corona und mancher Einschrªnkun-
gen kºnnt ihr auch in diesem Jahr eure Ka-
lender, Losungen und weitere B¿cher ¿ber 
den B¿chertisch beziehen. Bis zum 29. No-
vember 2020 solltet ihr mir eure Bestellun-
gen geben und ich werde die Kalender und 
B¿cher dann Anfang Dezember in der 
Buchhandlung abholen. Ansichtsmaterial 
wird es leider diesmal nicht wie gewohnt ge-
ben kºnnen. 

In der Gemeinde werden Kataloge ausliegen, in denen 
ihr ein wenig stºbern kºnnt. Eure Bestellungen tragt 
dann bitte in eine ebenfalls ausliegende Liste ein. 
Selbstverstªndlich kºnnt ihr mich auch gerne anrufen 
und mir eure W¿nsche telefonisch mitteilen.  

Ich hoffe, dass so alle gut versorgt mit Losungen und 
Andachtskalendern ins nªchste Jahr starten kºnnen. 

Liebe Gr¿Çe 

Sarah Querfurt 

Weihnachtliches Klavierkonzert  

19. Dezember 16:00 Uhr 
  

Zeit zum Innehalten 

Zur Ruhe kommen 

Die Hektik hinter sich lassen 

Entspannen und zuhºren 
  

Daniel Hoyos Rodr²guez  

spielt weihnachtliche Klavierst¿cke. 
  

Der Eintritt ist frei. 
Um eine Spende wird gebeten. 
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Jesus spricht: Ich bin die Auferstehung, und 
ich bin das Leben. Wer an mich glaubt, der 
wird leben, selbst wenn er stirbt. 

Johannes 11, 25 

Herbert Klawonn ist am 28.08.2020 nach langer, 
schwerer Krankheit im 59. Lebensjahr zum Herrn 

heimgegangen. So war es in der Traueranzeige zu lesen. Am 
11.09.2020 fand die Trauerfeier und Beisetzung in Begleitung der Fa-
milie und vieler Freunde und Glaubensgeschwister statt. 

Herbert wurde am 18.12.1961 in Cuxhaven-Altenwalde geboren. Er 
hatte einen elf Jahre ªlteren Halbbruder und noch zwei j¿ngere Ge-
schwister. Nachdem er die Schule in Altenwalde abgeschlossen hatte, 
machte er in Hamburg eine Ausbildung zum Kaufmann f¿r GroÇ- und 
Einzelhandel. Daran schloss sich sein Grundwehrdienst in Altenwalde 
und verschiedene Beschªftigungen in seinem erlernten Beruf in Stade, 
Barmstedt, Bremen und Hamburg an. Seit 2000 lebte und arbeitete 
Herbert in Hamburg. 

2003 lieÇ Herbert sich bei uns taufen und war seitdem mit einer kurzen 
Unterbrechung Mitglied in unserer Gemeinde und beteiligte sich aktiv 
an unserem Gemeindeleben. Er setzte sich ein beim Kaffeekochen und 
Kerzenziehen, beteiligte sich bei unserer Theatergruppe und leitete sie 
auch eine Zeit lang, gestaltete Weihnachtsfeiern, besuchte regelmªÇig 
ªltere Geschwister unserer Gemeinde, gestaltete den Schaukasten 
usw. 

Es war Herbert stets ein groÇes Anliegen, die frohe Botschaft, dass 
Gott uns liebt und uns unsere S¿nden vergeben will, Menschen weiter 
zu sagen, die Gott noch nicht persºnlich kennen gelernt haben. Des-
halb beteiligte er sich auch regelmªÇig an StraÇeneinsªtzen, die Glau-
bensgeschwister durchf¿hrten, um glaubensferne Menschen anzuspre-
chen und unter den Segen Gottes zu stellen. Er war kontaktfreudig und 
warmherzig, konnte andere mitreiÇen und begeistern. So wurde er 
auch von seinen Arbeitskollegen als ein treuer und zuverlªssiger Mitar-
beiter sehr geschªtzt. 
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Ich selbst habe Herbert stets als jemanden erlebt, dem es wichtig war, 
in Frieden mit Gott zu leben, nach seinem Willen f¿r sein Leben zu fra-
gen und offen f¿r Gottes F¿hrung in seinem Leben zu sein. Das zeigte 
sich z.B. darin, dass er seine Hºrbehinderung, die er bereits seit seiner 
Jugend hatte und die ihn in seinem Berufs- und Privatleben deutlich 
einschrªnkte, klaglos akzeptierte. Auch hªtte er sehr gerne eine pas-
sende Frau f¿rs Leben gefunden, ¿berlieÇ aber auch in diesem Be-
reich Gott die F¿hrung. Und selbst seine vºllig unerwartete Erkrankung 
durch die Gehirnblutung im Alter von 57 Jahren, mit den sich daran an-
schlieÇenden verschiedenen Krankenhaus- und Reha-Aufenthalten 
und den massiven gesundheitlichen Einschrªnkungen, nahm er als 
Gottes F¿hrung aus seiner Hand. Es konnte seinen Glauben und sein 
Vertrauen auf Gott nicht ersch¿ttern. 

Eines seiner Lieblingslieder war das folgende Lied: 

Helga Kasemann 

  

Gott hºrt dein Gebet 

Wenn die Last der Welt 

dir zu schaffen macht, 

hºrt er dein Gebet. 

Wenn dich Furcht befªllt 

vor der langen Nacht, 

hºrt er dein Gebet. 

Gott hºrt dein Gebet, 

hºrt auf dein Gebet. 

Er versteht, 

was sein Kind bewegt. 

Gott hºrt dein Gebet. 

Text und Melodie: Mark Heard 
¦bersetzung: Christoph Zehendner 
Rechte : Bug and Bear Music 
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DƻǧŜǎŘƛŜƴǎǘŜ 

bƻǾŜƳōŜǊ κ 5ŜȊŜƳōŜǊ 

01. November 10 Uhr Gottesdienst  
  Predigt: Edwin Brandt 
 
08. November 10 Uhr Gottesdienst mit Abendmahl 
  Predigt: Axel Steen  
 
15. November 10 Uhr Gottesdienst  
  Predigt: Axel Steen  
 
22. November 10 Uhr Gottesdienst  

Predigt: Axel Steen 
 
29. November 10 Uhr Gottesdienst  
  Predigt: Axel Steen  
 

 
 

 
06. Dezember 10 Uhr Gottesdienst mit Abendmahl 
  Predigt: Axel Steen 
 
13. Dezember 10 Uhr Gottesdienst 
  Predigt: Axel Steen  
 
20. Dezember 10 Uhr Gottesdienst 
  Predigt: Axel Steen 
 
24. Dezember 16 Uhr Christvesper 
  Predigt: Axel Steen 
 
27. Dezember 10 Uhr Gottesdienst 
  Predigt: Uwe Cassens 
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±ŜǊŀƴǎǘŀƭǘǳƴƎŜƴ 

bƻǾŜƳōŜǊ κ 5ŜȊŜƳōŜǊ 

05. November 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe 
 
11. November 19:30 Uhr Bibelstunde am Mittwoch 
 Aus tiefer Not - Jesaja 26, 7-21 
 
19. November 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe 
 
25. November 19:30 Uhr Bibelstunde am Mittwoch 
 Falsche Sicherheit - Jesaja 28, 7-22 
 
 
 

03. Dezember 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe 
 
09. Dezember 19:30 Uhr Bibelstunde am Mittwoch 
 Verªnderung hat schon begonnen - Jesaja 29, 17-24 
 
17. Dezember 19:30 Uhr Lebendige Kleingruppe 
 
 

Weitere Termine: 
 

15. November 18:00 Uhr Klavierkonzert 
   mit Daniel Hoyos Rodr²guez  
 

19. Dezember 16:00 Uhr Weihnachtliches Konzert 
   mit Daniel Hoyos Rodr²guez  
 
06. November 19:30 Uhr Gemeindeleitungssitzung 

11. Dezember 19:30 Uhr Gemeindeleitungssitzung 

Bibelgesprªchskreis am Donnerstag (15.30 Uhr) 

erst wieder im nªchsten Jahr! 
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Denn alles, was Gott geschaffen hat, ist gut. Wie sollte es da verkehrt 
sein, etwas zu essen, was wir mit einem Dankgebet von ihm entge-
gennehmen? Die Speisen sind ja durch Gottes Wort f¿r rein erklªrt 
und werden durch das Gebet geheiligt.  1.Timotheus 4,4-5 

 

Erntedank ï ein besonderer Sonntag im Kirchenjahr. Der Gottesdienst-
raum wurde durch Claudia Hoppe festlich geschm¿ckt mit Obst, Gem¿se, 
Blumen usw. und auch in der Predigt von Axel Steen ging es nat¿rlich um 
Gottes gute Gaben, die er jeden Tag neu f¿r uns bereit hªlt: 

Gott hat die Erde geschaffen und sie uns anvertraut. In der Schºpfungsge-
schichte heiÇt es immer wieder: ĂUnd Gott sah, dass es gut war!ñ So be-
stªtigt es auch Timotheus: ĂWas Gott geschaffen hat, ist gut.ñ Gott mºchte, 
dass wir uns ¿ber seine Schºpfung und seine Gaben freuen und sie dank-
bar annehmen. 

Gott hat auch dich und mich geschaffen. Wir sind von ihm gewollt und er 
mºchte, dass wir achtsam mit seiner Schºpfung und unseren Mitmen-
schen umgehen und unsere Begabungen zum Wohle aller einbringen. 

Gott beschenkt uns jeden Tag neu mit seinen Gaben. Dar¿ber kºnnen wir 
uns immer wieder neu freuen. Und das Beste ist, dass diese Freude 
wªchst, wenn wir sie mit anderen teilen.  

Helga Kasemann 


